

# Informe Final de proyecto especial COVID 19. Análisis multidimensional del impacto del COVID-19 en Chubut

Ordinez, Leo

 **Leo Ordinez** leo.ordinez@gmail.com  
Facultad de Ingeniería, Universidad Nacional de la  
Patagonia San Juan Bosco, Argentina

**Párrafos Geográficos**  
Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco, Argentina  
ISSN: 1853-9424  
ISSN-e: 1666-5783  
Periodicidad: Semestral  
vol. 2, núm. 21, 2022  
parrafosgeograficos@fhcs.unp.edu.ar

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/739/7393674019/>



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-  
NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

**Datos bibliográficos:** del Análisis multidimensional del impacto del COVID-19 en Chubut. Autores: Florencia Del Castillo, Andres Bilmes, Carlos Buckle, Demián Barry, Juan Manuel Diez Tetamanti, Julio Lancelotti, Leo Ordinez, Lorena Alvarez Manriquez, Renata Hiller, Sergio A. Kaminker, Virginia Ramallo. Febrero 2022. CENPAT – CONICET. <http://www.fhcs.unp.edu.ar/igeopat/images/Parrafos%20Geograficos/prspect%20covid.pdf>

### *In memoriam*

*Dra. Florencia Del Castillo Bernal (1972-2022)*

*Querida directora de este proyecto, ejemplo de compromiso ético con la comunidad, artífice de lo aquí sucedido y a quien dedicamos lo conseguido.*

La pandemia de COVID-19 nos sorprendió, como a todos/as, llevando adelante nuestras actividades y nuestra vida en un transcurso habitual, o al menos no

extraordinario como el que iba a desarrollarse. Desde el momento en que se establece el Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (ASPO), quienes luego formaríamos parte de este proyecto, comenzamos de manera espontánea a realizar aportes, ponernos a disposición, desenfocar nuestras investigaciones, orientarnos a otras áreas, en definitiva, a sintonizarnos con la pandemia. Intentamos comprender lo que ocurría, explicarlo, y así poder modificarlo, o aunque más no sea, sugerir criterios de intervención. Era otoño y el viento nos juntó. Por uno u otro motivo, decidimos unificar los esfuerzos en pos de entender la realidad social que vivíamos las y los chubutenses, sobre todo en situaciones vulnerables, para generar acciones de políticas públicas que contribuyeran a mejorar sus condiciones. Así, organizamos un plan de trabajo y nos presentamos a la convocatoria de fortalecimiento de capacidades lanzada por el Consejo Federal de Ciencia y Técnica (COFECYT). Ese aire fresco, fuerte y abrazador fue María Florencia del Castillo Bernal, Flor.

Flor era Antropóloga (Universidad Nacional de La Plata), magíster y doctora en Arqueología Prehistórica (Universitat Autònoma de Barcelona). Tenía la capacidad natural de tejer redes, de vincular personas, equipo, líneas de trabajo. Veía las conexiones, como puntos en el futuro. Su producción científica es referencia para la arqueología patagónica pero también trascendía la disciplina. Entendía que las comunidades y los territorios no tienen un límite temporal, que las herramientas para conocer y transformar las realidades son las personas produciendo en equipo.

Esta apertura y capacidad para centrarse en el problema a investigar más que en el recorte disciplinario hizo que su compromiso con el proyecto no fuera solo académico. Dedicó un gran esfuerzo en articular acciones con referentes barriales y merenderos, participando activamente en la distribución de alimentos, insumos sanitarios y botiquines. Sabía que la pandemia tenía un impacto mayor según sectores y géneros, por lo que construyó redes para proveer toallas sanitarias y compresas a mujeres que se hallaban en situaciones de vulnerabilidad en su gestión menstrual. También quedó reflejada su generosidad al postular a varias integrantes del proyecto para ser consideradas en la distinción del *Programa de reconocimiento a mujeres en la etapa inicial de las carreras de investigación por su labor científica sobre COVID-19*, creado por el Programa Nacional para la Igualdad de Géneros del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación. En ese marco, Florencia se refirió a esta experiencia como “la conformación de esta red de trabajo, de confianza y compromiso frente a un momento excepcional, la posibilidad de reconocernos en el territorio provincial y participar en este plan conjunto, es uno de los puntos que más resalta de este proyecto que se ha logrado por la participación de compañeras y compañeros que desde el primer momento no dudaron en ofrecer sus capacidades y se comprometieron para ello”.

Estudiar el impacto social y económico del Covid-19 presentó un reto metodológico: observamos sincrónicamente el mismo fenómeno que nos atravesaba. Más de un año de trabajo en entornos virtuales, conviviendo con las actividades domésticas, de crianza y por fuera de la agenda de nuestras propias investigaciones, donde los desafíos no fueron solo aplicar métodos o técnicas, también mantener la actividad dentro de un gran proyecto, con un gran número de colegas de diferentes localidades de la provincia. Muchas de estas personas no nos conocíamos y, en los mejores casos, sólo vimos nuestros rostros mediados por

una cámara cuando la conectividad lo permitía. Los resultados se alcanzaron por el esfuerzo de los y las coordinadoras en la planificación y asignación de las tareas, por la sinergia en el equipo y por la capacidad autónoma de cada integrante.

La pandemia tuvo y tiene consecuencias que sólo ahora estamos comenzando a comprender. Ha significado un costo irreparable en pérdidas de vidas humanas y este duelo mundial nos abarca despidiendo a Flor, quien falleció en septiembre de 2022. Dedicamos esta publicación en su memoria, con inmensa gratitud por la suerte de haberla conocido y coincidir.